

---

# La violence intrafamiliale : de l'espace privé au forum virtuel

Hakima Mounir\*†<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Lirtes, université Paris-Est Créteil (Upec) – Université Paris Créteil – France

## Résumé

Cette communication se propose d'aborder les technologies numériques à la fois comme espace d'enquête possible pour les chercheurs, et comme lieu d'expression de " plaintes " de la part des filles, en l'occurrence maghrébines, à l'égard des violences qui leur sont faites par leurs mères. Les forums d'Internet sont en effet un lieu d'expression qui échappe au contrôle parental, et peut contribuer de ce fait à discuter entre adolescentes de ce qui se passe chez elles, faisant figure à la fois d'échappatoire et d'espace d'échange de conseils, et sur ce qui est " bien " ou " mal ".

Dans la plupart des cas des violences faites aux femmes, l'auteur est un homme (Jaspard, 2000). Si les femmes sont encore et toujours les premières victimes des violences conjugales, paradoxalement, elles n'échappent pas à l'expression et à la pratique de la violence. Dans cette communication, il sera question des violences *intra-genre*, des mères à l'égard de leurs filles au sein des familles marocaines vivant en France. Il s'agit d'une recherche en cours de type exploratoire, portant sur des témoignages de jeunes filles postés sur le site internet " *Bladi.net* ".

Nous nous intéressons plus particulièrement aux violences verbales et symboliques qui posent des problèmes délicats sur le plan de l'objectivation, car elles sont à la fois les plus fréquentes parmi toutes les formes de violences, mais aussi très peu ciblées par les politiques et les dispositifs qui cherchent à combattre ces violences (Tribalat, 1995 ; Hamel, 2012). On pense en effet généralement qu'elles ne laissent pas de trace apparente comme le font les violences physiques.

Ce phénomène de violence *intra-genre*, reste peu étudié, méconnu, ignoré et honteusement cachée par les jeunes filles et par leurs familles. Les études et les travaux des féministes qui ont beaucoup contribué à la visibilité et à la théorisation des violences conjugales s'intéressent généralement à la domination masculine et mettent très rarement le focus sur la domination des femmes par des femmes. Des travaux émanant particulièrement des historiennes mentionnent d'ailleurs que les féministes ont constitué en tabou la violence des femmes (Gordon, 1992 ; Dauphin et Farge, 1997).

L'analyse des échanges postés sur le forum " *Bladi.net* " entre 2010 et 2015 nous a paru intéressante et originale dans la mesure où ces échanges mettent en interaction des filles concernées par la question de la violence dans un contexte où elles n'ont pas à soutenir un face à face souvent perçu comme difficile et culpabilisant avec leurs familles. Ces échanges nous

---

\*Intervenant

†Auteur correspondant: amounir@u-pec.fr

renseignent que le choix du forum " *Bladi.net* " est révélateur d'une résolution de rester " *entre soi* ", de " *laver le linge sale en communauté* " pour parler des violences exercées par les mères à des " *compatriotes* " pour les prendre à témoin de cette violence.

Nous reviendrons tout d'abord sur l'usage du forum comme terrain d'enquête, un " cyberterrain ", et sur notre propre participation aux discussions, dans lesquelles nous intervenons comme l'une des contributrices parmi d'autres du forum. On abordera donc le forum virtuel comme terrain d'étude sociologique de la violence, sa légitimité " scientifique ", ses apports et ses limites.

Nous décrivons ensuite comment les jeunes filles victimes utilisent le forum et exposent les faits des violences et les souffrances engendrées. Puis nous verrons les réactions et les attitudes des participantes au forum, pour conclure sur ses apports comme " espace d'agir " et de construction de " raisons d'agir ", contre la violence des mères.

Les premiers résultats nous semblent offrir des perspectives en matière de nouvelles pratiques d'interventions sociales.

Dauphin, C. et Farge, A. (dir.) (1997). *De la violence et des femmes*. Paris : A.Michel.

Gordon, L. (1992). Violence par inceste, Etats Unis XIX siècle ", *Projets féministes*, 1992, no1 68-79.

Hamel, C. (2012). *Violences et rapports de genre : Contextes et conséquences des violences subies par les femmes et les hommes*. Paris : INED.

Jaspard, M. et al. (2000). *Les violences envers les femmes en France. Une enquête nationale*. Paris : La Documentation Française.

Tribalat, M. (1995). *Faire France*. Paris : Editions La Découverte.

**Mots-Clés:** forum, violences inter, genres, mères, filles